

## APRES LES VACANCES ...

La période des vacances se termine. Nous espérons que tous ceux qui ont pu prendre un temps de détente auront su en profiter, et sauront se remettre au travail avec d'autant plus de plaisir qu'ils ont eu du "plaisir" à "prendre" des vacances.

Voici donc la rentrée pour tous, voici la rentrée scolaire pour les jeunes ...

et qui dit "RENTREE SCOLAIRE" dit aussi "REPRISE DU CATECHISME". Parents, y avez-vous pensé?

On rencontre souvent des parents qui, deux ou trois mois après la rentrée des classes, viennent "inscrire" leur enfant au catéchisme. N'oublions pas que l'année de catéchisme correspond à l'année scolaire: il ne faut donc pas attendre deux ou trois mois après.

Voici dès à présent quelques précisions utiles; d'autres suivront:

- Les enfants qui sont en CE 1 suivent "l'année d'éveil à la foi". Chaque enfant est pris en charge par sa famille: c'est la catéchèse familiale. Des réunions sont prévues pour les parents, et des rassemblements pour les enfants.

Si vous avez un enfant en C E 1, et si vous désirez qu'il soit catéchisé, vous êtes invités à venir l'inscrire si possible LE MERCREDI 19 SEPTEMBRE, entre 10 h et 12 h, au PRESBYTERE.

Si certains enfants, pour une raison ou pour une autre, n'ont pas été inscrits l'an dernier ... il n'est peut-être pas encore trop tard!

- Les enfants du CE 2, du CM 1, du CM 2 se retrouvent en équipes de catéchèse, comme par le passé, autour d'une catéchiste (un appel est encore lancé aux volontaires).

- Les élèves de 6<sup>ème</sup> et de 5<sup>ème</sup> sont pris en charge par Monsieur le Recteur.

Pour ces enfants (du CE 2 à la 5<sup>ème</sup>) les jours et heures seront précisés sous peu.

A moins d'avis contraire, les enfants déjà "catéchisés" l'an dernier, sont inscrits pour cette année.

S'il y a de "NOUVEAUX ARRIVES" dans la paroisse, qu'on veuille bien le faire savoir, si possible le MERCREDI 19, de 10 h à 12 h.

LES QUESTIONS DU "CATE" S'ADRESSENT A TOUT LE MONDE. Voici quelques phrases extraites d'un article paru dans "LA FOI AUJOURD'HUI":

" DANS UN MONDE SECULARISE, il ne suffit plus de fournir un savoir religieux: il s'agit d'évangéliser la personne. C'est bien ce qu'a exprimé le Synode romain sur la catéchèse en 1977: Tout enseignement, même sur un sujet religieux, n'est pas de par lui-même catéchèse ecclésiale. Par contre, toute parole qui touche l'homme dans le concret de son existence et l'invite à se tourner vers le Christ peut devenir parole catéchuménale. Toucher l'homme dans le concret de son existence et l'inviter à se tourner vers le Christ, voilà jusqu'où doit conduire la démarche catéchétique. Il ne s'agit plus simplement de proposer un enseignement religieux, mais d'indiquer les chemins d'une conversion.

La catéchèse ne peut plus se cantonner dans les séances de catéchisme: c'est l'affaire de l'ensemble de la vie ecclésiale. Les efforts accomplis en catéchèse risquent de se révéler fragiles si au VENEZ ET ECOUTEZ on ne peut ajouter le VENEZ ET VOYEZ qui renvoie au témoignage porté par la communauté ecclésiale.

Enfin, la catéchèse des enfants suppose qu'existe UNE CATECHESE DES ADULTES. Depuis quelques années, des initiatives se multiplient dans ce sens en France, dont l'enjeu n'est pas toujours bien perçu: il ne s'agit pas seulement pour quelques intellectuels d'assouvir leur soif de connaissances, mais d'inscrire la catéchèse des enfants dans une démarche de toute l'Eglise. "

En parlant de CATECHESE DES ADULTES, nous rejoignons l'article paru dans le dernier numéro du KANNADIG (pages 9 et 10): UNE FORMATION PERMANENTE POUR DES CHRETIENS.



=====

DANS LA PAROISSE

=====

BAPTEMES:

- Le 7 juillet: Perrine GOURTAV, fille de William et de Brigitte SUILLAUD, 13 rue Condorcet, Brest.
- Le 8 juillet: Gwénaëlle LARVOR, fille de Alain et de Michèle NICOLAI, Marseille.
- Le 15 juillet: Xavier DUBOIS, fils de Rémy et de Joëlle LESVENAN, 47 rue Victor Hugo, Brest.  
Marie DUROSE, fille de Pierre et de Brigitte CARADEC, 37 route de Saint Mathieu.
- Le 27 juillet: Camille MAILHARROU, fils de Michel et de Albine PLOUZANE, Ploudalmézeau.
- Le 28 juillet: Anne-Mathilde CARIOU, fille de Alain et de Catherine PRIZAC, rue Cosmao Dumanoir, Brest.
- Le 29 juillet: Fabien-Yann THOMAS, fils de Jack et de Marie-Noëlle QUEMENEUR, Bessancourt.
- Le 4 août: Maguy VRIGNAUD, fille de Jacques et de Françoise LANNUZEL, Kerjérôme.
- Le 11 août: Laetitia MAGLOIRE, fille de Michel et de Dominique TREGUER, Jardin de Mescoat, Landerneau.  
Alexandra COCHARD, fille de André, et de Catherine TREGUER, Rue Juiverie, Vienne.
- Le 12 août: Gaëtan LE GLEAU, fils de Joseph et de Véronique KEREBEL, Trémear.  
Pierre QUERE, fils de Rémy et de Bernadette LANNUZEL, Goasmeur.
- Le 15 août: Françoise LANNUZEL, fille de Jean-Claude et de Marie-Michèle TREBAUL, Vinigoz.  
Damien MARCHADIER, fils de Thierry et de Isabelle COADOU, 44 rue du Lannou.  
Marine DAOULAS, fille de Jean-Michel et de Brigitte RAGUENES, Rue Penhièvre, Brest.

- Le 16 août: Marion LALLOUR, fille de Guy et de Chantal PAGNIEZ, Bruxelles.
- Le 18 août: Erwan LE GENTIL, fils de Alain et de Anne STANG, 39 rue Saint Mathieu.
- Le 25 août: Isabelle CALVARIN, fille de Bernard et de Christine FEREC, Rue Tino Rossi, Brest.  
Patricia CALVARIN, fille de Bernard et de Christine FEREC, Rue Tino Rossi, Brest.  
Vincent LAJOURS, fils de Didier et de Gilberte POULIQUEN, Bd des Français Libres, Brest.
- Le 26 août: Valentin DERRIEN, fils de Jacques et de Nicole RODRIGUEZ, Rue du Dourjacq, Brest.

MARIAGES:

- Le 26 juillet: Gérard CORNEC, Brest et Anne-Marie HALL, Impasse de l'Iroise.
- Le 28 juillet: Yves THOS, Paris, et Véronique ALLAIN, Poulhizan et 44 rue Didot, Paris.
- Le 25 août: Jean-François PONS, Lyon, et Geneviève FITAMANT, rue des Sources, Le Trez-Hir.
- Le 30 août: Gabriel TANGUY, et Josette CAZEAU, Brest.

MARIAGES A L'EXTERIEUR:

- Le 6 juillet, à TREGUIER: Jean-François MARCHAND, Ker-vénoc, et Brigitte DAUTREY, Perros-Guirec.
- Le 4 août, à SAINT-ELOI (PLOUARZEL): Didier GELDRON, Le Relecq-Kerhuon, et Françoise BROUDIN, Boulevard de la Corniche.
- Le 14 août, à LOC-MARIA-PLOUZANE: Marcel LE HIR, Landi-guinoc, et Monique BLEAS, Locmaria.

DECES:

- Le 13 juillet: Raymond HOUZE, 87 ans, 4 rue de Gorrekêar.
- Le 20 juillet: Yves-Marie LE HIR, 83 ans, Rolëa.

Le 7 août: Marie-Louise RAGUENES, épouse CHARLES, 53 ans, Goasmeur.

Le 21 août: Maurice RICHARD, 32 ans, Rue du Plateau.

Le 28 août: Jean-Marie BREHIER, 78 ans, 10 rue du Lannou.

\*\*\*\*\*

=====  
 == PLOUGONVELIN == Comme prévu, la SALLE D'EXPOSITION de  
 == ET SON PASSE == la Pointe Saint Mathieu a ouvert ses por-  
 == tés le 7 juillet. La presse a rapporté  
 == les détails de la sympathique réception  
 au cours de laquelle élus locaux, Prési-  
 dents d'Associations de Plougonvelin et amis des "AMIS de  
 Saint MATHIEU" eurent le loisir de visiter les expositions  
 "HISTOIRE de L'ABBAYE" et "LIBERATION de PLOUGONVELIN",  
 puis d'échanger leurs impressions, verre de l'amitié en  
 main.

La veille de ce jour, Monsieur COZAN, vice-président du Conseil Général, avait, au cours d'une visite imprévue, encouragé les artisans de l'entreprise, aux prises avec les dernières difficultés.

Récemment, Monsieur le Sous-Préfet de BREST (qui vient d'être désigné Préfet de la GUYANE), durant trois bonnes heures, examina attentivement tout ce qui est exposé dans les deux salles. Ses nombreuses questions témoignent l'intérêt qu'il porte aux initiatives de cette nature.

Ces trois événements méritaient d'être rappelés bien sûr, mais il me paraît aujourd'hui plus intéressant de vous faire un bref compte-rendu sur l'activité de la Salle d'Exposition depuis son ouverture.

\* Les expositions ont été réalisées grâce au travail d'une équipe constituée par des membres de l'Association des AMIS de SAINT MATHIEU, au concours des personnes ayant prêté documents et objets, aux exposés des jeunes de Plougonvelin qui interrogèrent leurs anciens sur la Libération, à l'aide financière apportée par tous les Plougonvelinois qui, par la voie de l'imposition, ont permis à la municipalité et au Conseil Général de subventionner le projet, et aussi contribuent par leur présence au succès des "SOIREEES-LOTO".

\* L'accueil a été assuré par une trentaine de personnes bénévoles, qui se sont succédées tous les jours du 8 juillet au 2 septembre, de 15 h à 19 heures.

\* Une autre trentaine de personnes ont quotidiennement visité la salle. A l'inverse des prévisions, les habitants de notre région l'ont emporté sur les "touristes", Plougonvelinois et estivants traditionnels du Trez-Hir étant les plus nombreux.

\* Chacune des expositions a retenu l'attention des visiteurs, mais leur sensibilité a donné la préférence à l'une ou à l'autre, et les questions n'ont pas manqué?

S'il est relativement aisé de répondre sur les événements de la Libération, l'histoire de l'Abbaye, encore bien obscure, engage à beaucoup de prudence dans les réponses, surtout quand elles sont verbales, c'est-à-dire sans références vérifiables à portée de main.

C'est pour cela, qu'à partir des questions posées sur l'Abbaye et de l'intérêt manifesté par les Plougonvelinois sur certains points de son histoire, ou les objets exposés, que je me propose, avec l'aimable complicité du Directeur du Kannadig, d'essayer d'expliquer par exemple:

- ce que fut la pèlerinage des moines;
- la vie de Sainte Catherine et les raisons de sa vénération en Bretagne;
- d'où peut provenir le calvaire de 1622, dont les débris sont exposés;
- pourquoi les blasons des familles de Plougonvelin sont-ils si nombreux;
- la découverte de la Croix des Abbés de Saint Mathieu et son histoire possible;
- etc... etc ...

Je vous dis donc A BIENTÔT.

Jacques RONGIER.

DEPART EN  
RETRAITE  
\*\*\*\*\*

Alors qu'il faisait une visite dans le coin de Saint Mathieu, Mr Louis CHAPEL se faisait interpeller par un ami: -"Alors, et les T.G.V.?" - "Les T.G.V.?" dit-il? - "Oui, les Très Grandes Vacances?"...

En effet, Louis CHAPEL est en retraite depuis le mois de mai. Qui ne connaît celui qui occupait un poste très élevé dans notre commune de Plougonvelin? N'était-il pas bien souvent au sommet du phare de la Pointe Saint Mathieu, dont il était le gardien?

Après avoir passé 19 années (avril 1948 à juillet 1967) au Phare de l'ILE VIERGE (Lilia-Plougerneau), Louis CHAPEL succédait à Mr COZAN, comme chef de PHARE à la POINTE SAINT MATHIEU. Il y a passé 17 ans (juillet 1967 à mai 1984).

Comme son prédécesseur Monsieur COZAN (et Madame), Louis CHAPEL (secondé par Madame CHAPEL), avait également accepté d'être le gardien de tout le domaine de Saint Mathieu.

Il avait le PHARE, bien sûr... mais il avait aussi l'ABBAYE et la Chapelle NOTRE-DAME de GRACES.

Il veillait sur tout ce qui lui était confié: tout cela lui manque maintenant. Il lui arrive de faire quelques visites (presque incognito!) dans ce qui fut son "domaine"... et il confie bien volontiers qu'il s'ennuie un peu depuis sa retraite, surtout que sa santé lui interdit toute activité trop violente. Tout dernièrement, il disait à un ami que l'ETE 1984 lui avait semblé le plus long de sa vie! il n'a plus les contacts qu'il avait autrefois avec les visiteurs: ceux du pays... les estivants... les étrangers... mais aussi avec les AMIS de SAINT-MATHIEU: il faisait partie de l'Association depuis sa fondation, et participait aux diverses réunions: Conseil d'Administration, Assemblées Générales...

Et maintenant il jouit d'une retraite bien méritée à KERVENNY, en LANDEDA (sa commune natale)... une retraite que nous lui souhaitons, ainsi qu'à son épouse, longue et heureuse. C'est toujours avec plaisir que nous les reverrons à Plougonvelin.

Pour encore, il n'y a pas de gardien titulaire au PHARE. Ceux qui assurent l'interim veillent également sur l'abbaye et la chapelle... Qu'ils en soient remerciés!

J. P.

XX

COMMUNIQUE: A l'occasion du concert organisé le 27 juillet par l'Association "Les Amis de St Mathieu", un journal quotidien, annonçant l'évènement, donnait un prix erroné: 50 frs au lieu de 30 frs. Cette regrettable erreur a compromis le succès qu'aurait dû remporter le QUINTETTE de la MUSIQUE des EQUIPAGES DE LA FLOTTE, de BREST, dont la prestation fût remarquable, et risque de porter préjudice à la réputation de l'Association qui tient à faire cette rectification à l'intention de tous ses amis.

AN TRISKELL: Le groupe "AN TRISKELL", de Brest, terminait sa tournée de concerts le mercredi 22 août à Plougonvelin. C'était peut-être un peu tard dans la saison. Cependant plus de cent personnes se déplacèrent et furent enchantées par le spectacle de choix. Un groupe que l'on aimerait revoir!

AVANT LA JOURNEE DU 9 SEPTEMBRE: Le comité organisateur insiste auprès des enfants des écoles pour qu'ils viennent nombreux à cette fête du 40<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération de Plougonvelin... qu'ils viennent rendre hommage à ceux qui les ont précédés et qui ont été victimes de la guerre. Les parents sont invités à rappeler cette fête à leurs enfants, et à leur demander de se rassembler à 9 h 30 au bas du bourg.

DETENTE: \* Mes bien chers frères, disait un prêtre à ses paroissiens: vous venez ici pour prier le Bon Dieu de vous envoyer de la pluie, mais, hommes de peu de foi, où sont donc vos imperméables?

\*-La maman: Allons, Jacquot, il est 7 h., debout!  
-Oh, maman, ce matin, je ne me sens pas bien. Il vaut mieux que je reste à la maison.  
-La maman: Et où as-tu mal, mon chéri?  
-A l'école, maman!

\* ANNONCES: -Appartement à louer à côté de l'épicière. On peut le couper en deux.

-Chez un marchand de volailles: "Ici, en raison de la chaleur, les poulets sont tués vivants."

- "C'est dans le vieux Pau qu'on fait de la bonne soupe"  
(Henri IV)